
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

「我的教學生涯選擇停留於第三組別學校（Band 3），不會到第㇐組別及第二組別學校，因為我覺得第三組別

的學校非常有價值，可以『教好』學生！」 

從事教育工作逾 32 年、現任 仁濟醫院董之英紀念中學 的黃攸杰校⾧認為，每㇐個學生都可以教，每㇐個學

生都可以成材，因此他多年來㇐直於「弱勢學校」工作，發揮老師應有的價值，並承諾服務弱勢學生及家庭。

本着「『教好』學生」的理念，上㇐個學年（22 至 23 年度）升任成為校⾧的黃攸杰，銳意改革學校不足之處，

亦致力強化自身優勢、發揮學生所⾧，希望建構成㇐所特色學校。 

想「教好」學生 堅持服務弱勢家庭 

現時於 仁濟醫院董之英紀念中學 （董中）擔任校⾧的黃攸杰，1991 年畢業後，便加入葵涌㇐間中學任教；

6 年前的機緣巧合下，他加入董中成為副校⾧，1 年前升任成為校⾧，更坦言打算在這裏工作到退休。 

黃攸杰校⾧首份工作便是做老師，而首間任教的是㇐間聲譽較差的第三組別中學，當時朋友打賭他不足 1 個月

便會離職，結果轉眼工作 26 年。回顧其教學經歷，無論是舊校或是現時的董中，均是較為下游的第三組別中

學，為甚麼他有如此選擇？ 



「我並非追求高薪厚職，而是希望幫到學生及家庭。」過去 32 年的工作中，黃校⾧曾見證很多學生的無助個

案，其中㇐件於舊校發生的事件，至令仍讓他感到戚戚然。 

 

從事教育工作逾 32 年、現任仁濟醫院董之英紀念中學的黃攸杰校⾧， 
㇐直於較為下游的第三組別中學任職，因為他想服務弱勢家庭。 

當時舊校㇐名學生基於成績問題，讀完中三後選擇退學，豈料半年後即聽到他因運毒而被判監的消息；更不

幸的是，當事人不久後在監獄內因心臟病離世。事後，黃校⾧反思若堅持要該學生留下來，繼續接受學校的

教育，他的人生會否變得不㇐樣？ 

「我的學生普遍是來自低收入家庭，他們的父母可能是單親，或是為糊口而缺乏照顧的學生，學校對他們而

言變得非常重要。如果可以將學生留多㇐日、㇐年、幾年的話，直至到畢業，結果可能會變得不㇐樣。」 

 

黃校⾧堅定服務弱勢學校、弱勢家庭，這個想法終讓他得到回報——2012-13 年度，他曾帶領舊校的訓輔團

隊奪得教育界最高殊榮的「行政⾧官卓越教學獎」，以肯定他們於協助學生所作出的努力。 

獲得獎項後，黃校⾧經常到訪不同學校分享教學經驗，致力將才能貢獻予教育界。直到 2017 年，他偶然見

到董中聘請「成⾧支援」副校⾧，條件是「希望應徵者有能力協助做好學校的學生紀律問題」，當時他覺得

舊校在學生成⾧支援、紀律等各方面問題，均已經得到很大改善，於是決定離職接受新挑戰。 



 

董中於 4 年前受負面新聞影響，因此黃攸杰校⾧決心進行改革，帶領學校「新景象重新出發」。 

決心改革 重新出發 

當了 5 年副校⾧，再於去年（22-23 年度）晉升成為校⾧，這幾年間令黃校⾧最印象深刻的事情，㇐定是要

面對董中的負面新聞。該校的學生於 2019 年發生欺凌事件，被外界大肆報道，他坦言即使過了 4 年，至今

仍對學校構成影響。 

「其實過去 4 年，學校做了很多改革，包括學生及老師均採取不同措施，帶領學校『新景象重新出發』。我

不會否認負面新聞，但學校團隊鼓勵『向前行』，亦歡迎外界隨時入來了解，學校已經是完全不同的景

象。」 

為了改變外界的負面形象，校方其中㇐項工作是加強宣傳，不但安排學生參加社區及義工活動，亦舉辦開放

日、學校交流等，讓校外人士走入校園，了解學校的真實情況。另外，校方亦「做好自己內涵」，包括強化

教師團隊的合作、增強處理訓導及輔導的能力；同時亦加強學生成⾧支援、改善升學就業、提升公民品德

等。 



為了使老師可以「㇐條心」為學校打拼，校方透過教師活動，強化團隊合作性及歸屬感，增進工作效能；另

有工作坊針對處理「課堂挑戰」及「欺凌行為」，提升老師處理學生情緒、行為及欺凌問題的技巧。 

 

黃校⾧多次強調「做好自己內涵」，因此透過不同的活動，強化教師團隊合作、增強 
處理訓導及輔導能力，同時亦加強學生成⾧支援、改善升學就業、提升公民品德等。 

學生層面方面，校方安排不同類型的講座、領袖生訓練活動等，讓學生認識欺凌舉行，營造關愛共融的和諧

校園；而升學就業層面，特設「升大學直通車」，為學生升學而「搭路」。除了聘請校外導師作「拔尖」，

提升學生成績以入讀本地 8 間大學，亦與內地 2 間大學（廣東暨南大學及福建華僑大學）建立關係，安排學

生前往參觀、到校講座及招生；過去學年，便有 20 名中六學生成功獲推薦，被相關大學優先取錄。 

「做好自己內涵」換來不少成果，上㇐個學年（22-23 年度）的結業禮中，不少嘉賓均對董中有正面評價；

在適齡學童下降的情況下，今個學年（23-24 年度）學校的收生人數仍持續有正增⾧，更打破過往 17 年的

收生紀錄。 

與足總合作培訓學生 

除了改善學校的不足之處，黃校⾧上任 1 年間，亦致力加強原有的優勢，當中不得不提足球校隊及創藝課

程：「我喜歡足球，加入董中的原因之㇐，基於學校的足球隊十分知名。」事實上，董中的足球校隊已連奪

多年沙西區學界足球賽甲組冠軍，曾有數十名畢業生投身成為職業足球員，表現彪炳。 



 

學校足球校隊已連奪多年沙西區學界足球賽甲組冠軍。 

 

有多名畢業生投身成為職業足球員，表現彪炳。 



然而，黃校⾧卻認為，過往校方與球會合作的足球培訓計劃，使學生「球技進步、學業退步」，因此他決定

要作出改變；他進㇐步解釋，以往的球會練習時間是平日晚上 6 時至 10 時，導致學生到深夜才能夠回家休

息，翌日他們便會缺乏精神上堂，更遑論課後溫習。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

黃校⾧認為，過往校方與球會合作的足球培訓計劃，使學生 

「球技進步、學業退步」，因此他決定要作出改變。 

今個學年學年開始，董中與足總合作，由校方主導時間表，安排學生在晚上 6 時前完成訓練，讓他們晚上可

享受家庭生活，做功課、溫習，有足夠的休息。校方得到辦學團體仁濟醫院前主席嚴玉麟贊助 100 萬元，使

計劃可以推行 2 年，黃校⾧期望能尋求更多贊助，使計劃達成三贏局面——為香港足球、為學校、為學生。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

黃校⾧期望新的足球培訓計劃，可以有三贏局面——為香港足球、為學校、為學生。 



半層課室改建成片場 培育創藝新星 

除了足球外，創藝課程亦是董中其中㇐項優勢，這個課程包含電影導賞、劇本創作、演技訓練、影音及電影

製作、拍攝技巧、模特兒及化妝、記者採訪訓練等。由於校方投放了很多資源，黃校⾧形容那是中學界別中

最頂尖的創藝課程。 

 

校方投放很多資源於創藝課程，學生作品亦獲獎無數。 

數年前，校方申請 200 萬元資助，將半層課室改建成為片場，同時在初中及高中課程滲入創藝元素，讓學生

參與校外拍攝活動之餘，亦鼓勵他們參加比賽，曾獲得不少獎項。黃校⾧指，為了保持學校優勢，今年特意

邀請高志森導演做顧問團主席，同時在硬件上不斷提升電腦設備及拍攝儀器：「希望想投身這方面發展的學

生，由中㇐至中六，都可接受不錯的訓練」。 



 

數年前，校方申請 200 萬元資助，將其中的半層課室改建成為片場。（此為法庭場景） 

 

校園片場讓學生在安全環境下學習。 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

校方添置了不少先進的設備。 

講到學校的⾧遠發展目標，黃校⾧再次強調「做好自己內涵」，同時希望在校園建立多元文化，接收本地、

內地及外籍學生，擴闊學生的眼界，將董中建構成㇐所特色學校——將「學與教」做得更好。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

黃校⾧希望將仁濟醫院董之英紀念中學建構成㇐所特色學校——將「學與教」做得更好。 
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